
“Todos debemos
ser defensor del

menor y ojalá
algún día no sea

neceario que
exista este cargo

porque
significará que

no será
necesario”. 
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Bien es cierto que cada uno de estos
grupos tiene unas notas definito-
rias muy especiales, y la resolución
de las dificultades a las que se ven
obligados a enfrentarse, requiere

tratamientos muy especiales, y muy específicos
para cada caso. Nadie puede negar hoy la exis-
tencia de estos grupos, ni puede desconocer las
situaciones que todos ellos originan, y que, a la
vez, se ven obligados a soportar.”, aseguró el
Presidente, antes de dar paso a Francisco Sana-
bria, encargado de presentar al conferenciante y
coordinador del ciclo. Nace así este nuevo reto
que centra los esfuerzos en “los menores”; “las
mujeres”; “los emigrantes y refugiados”; “la ter-
cera edad” y los grupos marginales”.

Pedro Núñez Morgades, que, durante cinco
años, ocupó, con enorme conocimiento y efi-
ciencia, el delicado cargo de Defensor del Me-
nor en la Comunidad de Madrid. Núñez Mor-
gades, que posee una formación jurídica y ha
optado por la vida pública y siempre ha aplica-
do su sentido social. 

“Todos debemos ser defensor del menor y
ojalá algún día no sea neceario que exista este
cargo porque significará que no será necesario
aunque creo que este punto dista mucho toda-
vía”. Con estas palabras inició, taras los saludos
y agradecimientos de rigor su intervención, Pe-
dro Núñez Morgades, en el Salón Príncipe del
Casino. Otra cuestión que quiso dejar clara fue
que no le gusta alarmar. “Cuando se alarma, la
sociedad se inhibe y no hay nada peor que eso,
pues bastante retraída está como para no moti-
varla a participar, e ilusionarla porque todos po-
demos hacer algo para arrimar el hombro. Reir.
Hacer reir es algo fantástico. Puede mover has-
ta 400 músculos del cuerpo y es muy saludable,

predispone a la relación humana...”. En otro
momento de la conferencia Núñez Morgades
planteó a los asitentes una pregunta: “es verdad
que estamos muy desarrollados desde el punto
de vista económico pero ¿hemos puesto el mis-
mo empeño en el aspecto social?. Yo creo que
podemos hacer mucho más y definiría la reali-
dad en la que estamos viviendo como que hemos
perdido las relaciones humanas, hemos perdido
las relaciones con los vecinos. Nos movemos en
un mundo consumista y además veo que tene-
mos una tendencia a no asumir nuestras propias
responsabilidades y las delegamos. No vemos la
viga en el ojo y sí la paja en el otro, y no somos
capaces de averiguar qué podemos hacer por la
sociedad y siempre reclamamos para que la so-
ciedad haga por nosotros... Quiero que el men-
saje sea positivo pero la exposición ha de ser re-
alista”. Invito a dejar de lado la apatía, la
indiferencia, permanentemente buscamos cul-
pables cuando lo que temeos que hacer es bus-
car soluciones. Lo social no pertenece a una
única administración pues son parcelas de cada
una las que aplican...Nos engañamos a nosotros

CICLO DE CONFERENCIAS

“Grupos sociales sensibles”
Nuevo ciclo de conferencias organizado desde el Casino, con la colaboración del profesor Francisco

Sanabria. En este caso el objetivo es centrar la atención sobre aquellos grupos de la población,
que por sus especiales características tienen más dificultades para desarrollar su vida dentro de la

sociedad establecida. Para el Presidente del Casino, Mariano Turiel de Castro  tenemos
la “obligación moral de abordar un tema tan actual como difícil, ya que nos vamos

a ocupar, en sucesivas reuniones, de estudiar cuales son los problemas que, en nuestros
días, acucian a los menores como grupo social, a las mujeres, a quienes pertenecen al colectivo

de nuevos ciudadanos españoles que provienen de la inmigración, y a todos aquellos
que podrían englobarse bajo el denominador común de grupos marginales”.

�
Pedro Núñez Morgades
“Los Menores”
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“Quiero que el
mensaje sea
positivo pero la
exposición ha
de ser realista.
Invito a que
dejemos de
buscar
culpables,
cuando lo que
tenemos que
hacer es buscar
soluciones”.
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mismos, cambiamos los nom-
bres de aquello que no nos
agrada y lo ocultamos bajo eu-
femismos. Llamamos mundo en
desarrollo para referirnos al ter-
cer mundo y no por ello, cuan-
do viajamos a su corazón no ha
cambiado nada. Intentamos
tranquilizar nuestras concien-
cias”.

Morgades, citando a Fede-
rico Mayor Zaragoza comentó
que “cada vez somos más es-
pectadores y menos actores de
nuestra sociedad y ello incide
en nosotros mismos”. Lo de
más vale prevenir es algo que
deberíamos aplicar con rigor
pero lo cierto es que nos pasamos la vida en ver
como solucionar aquellos fenómenos negativos
para la sociedad y si hubiéramos tenido la inte-
ligencia de adelantarnos, ese problema no exis-
tiría. Lo habríamos evitado. Y es que nos cuesta
ver el dinero destinado a lo social como una in-
versión cuando la experiencia demuestra lo
contrario. No es un gasto. Es una inversión, pe-
ro no se ve de la noche a la mañana. Concepción
Arenal decía abrid escuelas y cerraréis cárceles
y es una frase muy clara”.

“Mi idea es que todos podemos hacer más.
Hacemos buenos diagnósticos. Todos estamos
de acuerdo en que la inversión en educación es
su gran herencia y ¿qué les pasa a nuestros me-
nores?. Y mi respuesta es que, poco para lo que
podría pasar. Unas familias desbordadas. Una
vida laboral que nos obliga a dejarlos solos en el
mundo real, menores de la llave, educados o mal
educados por las niñeras electrónicas que sus-
tiuyen a las abuelas de antaño; un mundo digital
que se nos escapa; la poca ayuda a la familia. Yo
propondría el gran pacto de la familia. La Euro-
pa desarrollada ayuda a la familia con el 8,2 por
ciento y en España sólo con el 2,7...hay que re-
accionar. Nuestras familias necesitan el apoyo,
el estímulo para poder desarrollar su labor. Te-
nemos trasnochados nuestros criterios, nuestros
objetivos, nuestra orientación y nos sumamos a
ese materialismo que nos empuja para querer
pretender... Con todos estos rasgos, la pregunta
sinceramente se contestaría con “poco está pa-
sando para lo que podría pasar”. Creo que tene-
mos una juventud extraordinaria. La situación
puede ser cualitativamente preocupante pero
no cuantitativamente. Son hechos aislados los
que aparecen en los titulares. Acoso, violencia...
es grave pero no alarmante. Es necesario que

todos tomemos conciencia de esa realidad y to-
memos medidadas. Datos que preocupan: la
droga, ya no se pinchan pero son otras. Tenemos
una permisividad tremenda con relación al alco-
hol, al tabaco, cocaina, heroína... Tenemos re-
cursos para abordar los problemas y nos hemos
quedado con la idea del aspecto tremendo de la
droga de los ochenta y noventa...la prevención
es la única medida. La violencia, no es lo mismo
lo que se ve y como se ve. Se consume la violen-
cia como juego y los jóvenes se están insensibili-
zados ante la violencia. El maltrato es otro factor
tremendo. Ser más solidarios y denunciar esa si-
tuación. En las  separaciones el menor es el más
perjudicado. Los menores delincuentes, que han si-
do detenidos muchas veces, no han nacido vio-
lentos pero no somos capaces de lograr, conse-
guir ofrecerles algo que le interesen y que le
encaucen y recuperarlos (y ya no sólo por ellos
sino por la propia sociedad...). Internet, intentar
estar al día, con ellos y que utilicen los medios
de una forma responsable, con especial atención
a la televisión. Es necesario que nuestros meno-
res no vean esas cosas y sobre todo verlos con
ellos para tener un tamiz. Un millón de menores
ven la tele después del horario establecido. Los
teléfonos móviles. Eduquémosles en la responsabi-
lidad. Nuestra responsabilidad como padres es
la primera que tenemos. Hablar con ellos, cono-
cerlos, que sepan que estamos, que puedan con-
tar con nosotros, ganarnos su confianza. El res-
peto y la confianza no son incompatibles.
Estamos un poco perdidos porque hemos pasa-
do de no tener libertad a tenerla toda. Los lími-
tes son necesarios. Predicar con el ejemplo. Lo
decía Sócrates “el aprendizaje con la teoría es
muy lento pero con la práctica es inmediato” y
somos el ejemplo para ellos y estar siempre ahí.
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